
Jugement et Grâce          Genèse 3.7-24 / Apocalypse 22 
 
Nous avons tous déménagé au moins une fois dans notre vie, certains plusieurs fois. Certains ont même quitté un pays pour aller 
vivre dans un autre. Et normalement, quitter sa maison pour la dernière fois n’est pas facile. Fermer la porte pour ne plus jamais 
rentrer dans la maison peut être une expérience douloureuse. Nous l’avons fait en 2011 et c’était notre choix de le faire mais 
même avec ça, ça n’a pas été facile. Il y a eu des larmes. Mais quitter sa maison et son pays, non pas par choix personnel mais 
parce qu’on est forcé de le faire, on est chassé, ça c’est autre chose. On ne veut pas s’en aller. On veut rester mais on est chassé. 
C’est le cas de beaucoup de chrétiens de nos jours. Leurs maisons sont brûlées, démolies. Ils sont chassés de chez eux, chassés 
de leur ville, chassés même de leur pays. Et quand on voit des images à la télé, sur internet, qu'est-ce qu’on voit ? On voit des 
larmes, la tristesse, le désespoir.  
ET aujourd’hui dans notre passage, nous voyons des gens chassés de chez eux. Non pas chassés par des terroristes ou des 
voyous mais chassés par Dieu lui-même. Adam et Ève, le couple qui avait tout, nous les voyons chassés, tristes sans doute, mais 
pas désespérés. Ce matin, nous allons voir le jugement de Dieu, la justice et la sainteté de Dieu mais nous verrons également sa 
grâce, sa miséricorde et son amour. Notre Dieu est un Dieu de grâce et nous devons l’adorer et le louer pour sa grâce. Mon désir 
ce matin est que nous comprenions mieux la grâce de Dieu.  
 
Une réponse de foi à la promesse de grâce 
Pensez à ce qui vient de se passer. Eve a été séduite par Satan. Elle a pris le fruit et elle l’a mangé puis elle en a donné à Adam. 
Et tout de suite Dieu est arrivé pour juger leur rébellion. Séparation de Dieu, peine, souffrance, honte, peur et verset 19 – mort : Tu 
es poussière et tu retourneras à la poussière. Alors comment Adam, va-t-il répondre à ce jugement de Dieu ? Dans le verset 20 
nous lisons : L’homme donna à sa femme le nom d’Ève : car elle a été la mère de tous les vivants.  
Est-ce vraiment la réponse à laquelle on s’attend d’Adam.  
On aurait bien compris si Adam avait appelé sa femme « Mort ». Il dit au verset 12 que leur désobéissance était bien la faute 
d’Ève. « C’est la femme que tu as mise auprès de moi qui m’a donné. » 
Suite au jugement de Dieu, Adam aurait pu montrer sa frustration et sa colère en donnant à sa femme un nom lié au jugement de 
Dieu contre le péché. Ça, on l’aurait compris. 
Mais ce n’est pas ce que fait Adam. Certes, il a bien entendu le jugement de Dieu et les conséquences terribles de son propre 
péché. Il a bien compris la souffrance et la douleur qui ferait désormais partie de son existence. Mais il a aussi entendu et compris 
les promesses de Dieu concernant Ève au verset 15 et dans les versets qui suivent : Je mettrai inimitié entre toi et la femme, entre 
ta descendance et sa descendance: celle-ci t'écrasera la tête, et tu lui écraseras le talon. Dieu promet une descendance de la 
femme qui sera hostile à Satan et puis un descendant qui viendra pour écraser la tête de Satan.  
La femme d’Adam, vient d’être séduite par Satan, mais de cette même femme viendra un sauveur pour écraser Satan. Adam 
comprend cela. Il ne sait pas quand ou comment ce sauveur viendra mais il entend la promesse de Dieu et il y croit. Il a de la foi en 
la parole de Dieu, en la promesse de Dieu. Il est clair qu’Adam comprend bien la grâce et le salut que Dieu est en train d’offrir.  
Et le fait d’appeler sa femme « Ève », qui veut dire « vie » ou « celle qui donne la vie » symbolise la foi d’Adam en les promesses 
de Dieu. Dieu promet un sauveur futur qui donnera la vie et Adam met sa confiance en lui.  
Et en faisant cela, Adam fait ce que tous les croyants de l'Ancien Testament ont fait. Ils ont vécu avant Jésus-Christ, avant celui qui 
a écrasé la tête de Satan, avant celui qui a payé la dette du péché. Mais les croyants dans l'Ancien Testament ont placé leur foi 
dans un sauveur futur, dans les promesses que Dieu leur avait données. Tous les croyants de l'Ancien Testament ont été sauvés 
par leur foi en Jésus-Christ.  
Pensons à Abraham, Dieu lui a donné des promesses, des promesses qu’un jour : Toutes les nations de la terre seront bénies en 
ta descendance Gen 22:18. Et le Nouveau Testament nous dit que « la descendance » dont parle Dieu à Abraham n’était autre 
que Jésus lui-même.  
Et Abraham a cru en les promesses de Dieu. Il a cru en son sauveur à venir. Sa foi était placée en Jésus-Christ, en ce que Jésus-
Christ allait faire.  
Et pour nous, la leçon est claire. La seule lueur d’espoir face au jugement de Dieu contre le péché, c’est de croire en la Parole de 
Dieu et de mettre notre confiance en Jésus-Christ. Il n’y a pas d’autre solution viable. Nous sommes tous nés avec le même 
problème qu’Adam et Ève, nous sommes séparés de Dieu, objets de son jugement contre notre péché. Nous sommes coupables 
devant lui. Nous méritons sa condamnation. Adam ne conteste pas ça. Il l’a accepté. Et Adam met sa confiance en celui que Dieu 
a pourvu pour régler le problème du péché, c'est-à-dire, en Jésus-Christ. Adam a mis sa foi en ce que Jésus allait faire. Nous 
devons mettre notre foi en ce que Jésus a fait. Pour Adam, le sauveur allait souffrir et mourir pour vaincre Satan, le péché et la 
mort. Pour nous, Jésus-Christ a souffert, il est mort pour les vaincre. Il les a vaincus.  
Ecouter ce que dit l’apôtre Paul dans une de ses lettres à son ami Timothée : C'est une parole certaine et entièrement digne d'être 
reçue, que Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs, dont je suis le premier. 1Timothée1:15 
Une parole certaine, digne d’être reçu. L’avez-vous reçue ? L’avez-vous accepté par la foi ?  
Jésus-Christ est venu dans le monde pour sauver les pécheurs. Vous êtes pécheur, comme Adam était pécheur ? Adam a placée 
sa confiance pour son salut, pour le pardon de son péché en Jésus-Christ. Avez-vous placé votre foi pour votre sécurité éternelle 
en Jésus-Christ ?  
Adam comprend la grâce de Dieu et sa réponse est une réponse de foi. Dieu lui dit qu’il y aurait un sauveur. Adam y a cru. Dieu 
vous dit qu’il y a un sauveur. Comment répondez-vous ?  
 
Les vêtements fournis par la grâce de Dieu  Verset 21 
Il y en a qui posent la question, si le verset 20 est une confession de péché et une profession de foi, comment pouvons-nous savoir 
si Dieu avait pardonné le péché d’Adam et Ève ? D’accord, Adam a de la foi, mais est-ce qu’il est pardonné ? Est-ce que  son 
péché est pardonné ?  
Et la réponse à cette question se trouve dans le verset 21 : L’Éternel Dieu fit à Adam et à sa femme des habits de peau, dont il les 
revêtit.  
Nous nous rappelons que dans le verset 7, Adam et Ève avaient essayé de faire des habits eux-mêmes, des habits  de feuilles de 
figuier. Mais maintenant, Dieu lui-même pourvoit des vêtements de peau pour couvrir leur péché, couvrir leur honte et leur 
culpabilité.  
Les efforts d’Adam et Ève de couvrir leur péché, leur désobéissance étaient pitoyablement inadéquats. Mais Dieu dans sa grâce, 
fournit une solution pour leur péché et leur culpabilité.  



Et nous avons déjà réfléchi à ce verset il y a quelques semaines. Nous avons vu que Dieu annonce ici que pour couvrir le péché, 
pour régler le problème du péché, il faut qu’un animal innocent meure. Autrement dit, il faut un sacrifice. Il faut que du sang soit 
versé. Le péché est grave et une poignée de feuilles ne suffit pas pour le couvrir.  
Donc tout au début de l’histoire de l’humanité, Dieu annonce qu’il est possible que le péché des hommes et des femmes soit 
pardonné, couvert, réglé, mais il faut que du sang innocent soit versé pour le faire.  
Voilà l’inauguration du système des sacrifices que nous voyons dans l'Ancien Testament, des sacrifices offerts pour expier le 
péché. Mais plus important que ça, le sang innocent qui est versé pour couvrir le péché des coupables, c’est une ombre de la 
réalité à venir : le sang innocent de Jésus-Christ, versé pour expier le péché des coupables.  
L’apôtre Pierre écrit aux chrétiens en leur disant qu’ils avaient été rachetés « par le sang précieux de Christ, comme d'un agneau 
sans défaut et sans tache, » 1Pierre 1:19  
L’apôtre Jean écrit : le sang de Jésus son Fils nous purifie de tout péché. 1Jean 1:7 
Toute tentative de notre part de régler le problème de notre péché et de notre culpabilité devant Dieu est inutile et vaine. Ce n’est 
que Dieu qui puisse couvrir le péché par la mort de son Fils Jésus. Le péché est contre Dieu donc c’est Dieu qui décide comment 
couvrir le péché. Ce n’est pas Adam qui décide. Un juge ne demande pas à un criminel comment il devrait être puni. C’est le juge 
qui décide. Et Dieu nous dit que en dehors de Jésus-Christ, il n’y a pas de pardon du péché. L’apôtre Paul explique très clairement 
dans Romains 3 : 25  Dieu a offert [Jésus] en sacrifice afin que, par sa mort, le Christ obtienne le pardon des péchés en faveur de 
ceux qui croient en lui.  
Le baptême ne couvre pas notre péché. Notre appartenance à l’église non plus. Notre service dans l’église, nos œuvres bonnes, le 
fait de se dire catholique, protestant ou évangélique ne marche pas non plus. La seule chose qui puisse couvrir notre péché, c’est 
le sang de Jésus.   
Un vieux chant chrétien dit : Rien ne peut sauver mon âme, Rien que le sang de Jésus ! Pour elle je ne réclame, Rien que le sang 
de Jésus ! Précieux sang de l’Agneau, Qui me donne un cœur nouveau ; Rien d’autre, je ne veux plus : Rien que le sang de 
Jésus ! Je ne veux pour ma justice, Rien que le sang de Jésus ! Qui me rendra Dieu propice ? Rien que le sang de Jésus ! 
Je n’ai pour toute espérance, Rien que le sang de Jésus ! Pour appui, pour confiance, Rien que le sang de Jésus ! 
Des vêtements fournis par la grâce de Dieu.  
 
La grâce au sein de la punition   - versets 22-24 
Dieu dit qu’il ne faut pas que l’homme mange le fruit de l’arbre de vie. Il n’y a rien de magique dans cet arbre. Ce n’est pas un arbre 
de conte de fée. Il n’y avait pas de qualités magiques dans le fruit de cet arbre. Le fruit ne donnait pas de potion magique qui 
permettait de vivre éternellement. C’est un arbre normal, tout comme l’arbre de la connaissance du bien et du mal. C’est un arbre 
qui symbolise la vie éternelle. Et Dieu a dit que l’homme ne pouvait plus manger de cet arbre pour symboliser le jugement de Dieu. 
Cet arbre représente la vie mais l’homme ne vivra plus éternellement à cause de son péché. Dieu lui dit : Non, tu ne mangeras pas 
de cet arbre car le salaire de ton péché, c’est la mort.  
Voilà la punition donnée par Dieu. Et J’ai dit qu’il y a de la grâce au sein de ce jugement. Mais où est la grâce ?  Dans quel sens ce 
jugement est-il une bonne chose ?  
Réfléchissez-y. Si je vous disais que vous pourriez vivre éternellement dans votre condition actuelle, seriez-vous content ? Serait-il 
une bonne chose de vivre éternellement dans un état pécheur ? Si Dieu avait permis à Adam et Ève de vivre éternellement dans 
leur péché avec leur nature pécheresse, ça aurait été un jugement sévère de Dieu. Ça aurait été une malédiction.   
Un commentateur a écrit : « Dans sa grâce, Dieu ne permet pas que l’homme vive éternellement dans sa condition pitoyable de 
maudit. L’expulsion de l’homme et de la femme du jardin est un acte de compassion. Elle les empêche d’être à jamais prisonniers 
de cette vie misérable. »  
Et l’espoir pour le chrétien est que nous ne vivrons pas éternellement dans notre péché. Nous ne devrons pas subir éternellement 
les conséquences de notre péché. Nous ne lutterons pas éternellement contre le péché. Nous ne serons pas éternellement déçus 
par nos manquements, nos faiblesses, notre façon de nous comporter. Pour le chrétien, il y a la promesse qu’un jour, Dieu nous 
rendra parfaits, saints, sans péché.  
Nous serons comme Jésus et il n’y aura plus aucune trace du péché en nous. Il n’y aura plus de larmes, plus de honte, plus de 
faiblesses. Ce serait une malédiction terrible de nous dire que nous vivrions éternellement dans notre état actuel. Dieu dit : « j’ai 
quelque chose de meilleur pour vous en Jésus-Christ, une nouvelle vie, une nouvelle terre, une sainteté parfaite, plus de traces de 
votre nature pécheresse. »  
Et puis dans le verset 23 nous voyons un deuxième aspect de la punition : L’Eternel Dieu le renvoya du jardin d’Eden pour qu’il 
cultive le sol d’où il avait été tiré. Le verset 24 dit que l’homme a été chassé du jardin.  
Comme j’ai déjà dit, être banni, chassé de sa maison, son pays, c’est normalement une chose terrible. Etre forcé de tout laisser est 
terrible. 
Et dans ces versets 23 et 24 nous voyons cette scène triste. Adam et Ève en train de quitter l’endroit de bénédiction, l’endroit où ils 
avaient joui d’une relation parfaite avec Dieu, l’un avec l’autre. Ils s’en vont avec des regrets, des sentiments de culpabilité. C’est 
de leur faute. Ils méritent d’être chassé. Devant eux maintenant est une vie avec les conséquences de leur rébellion contre Dieu.  
Encore une fois, ce serait facile de dire qu’il n’y a rien de positif dans cette scène. Pourtant ce n’est pas le cas. Dans le 
bannissement d’Adam et Ève il y a de la grâce.  
Dieu ne les renvoie pas dans un désert ou dans un lieu aride. Il ne les renvoie pas à une vie d’inactivité. Il les renvoie dans un 
monde de beauté, d’abondance. Certes, comme le verset 18 nous dit, il y aura des chardons et des broussailles mais c’est toujours 
un monde qui est incroyablement beau et riche. Et Dieu renvoie Adam avec un but. Il lui donne du travail. Nous avons déjà vu que 
le travail est une bénédiction de la main de Dieu. Oui, depuis la chute, le travail est devenu fatigant et frustrant mais c’est toujours 
une bénédiction. L’homme a beaucoup perdu à cause de la chute, mais il n’a pas tout perdu.  
Et ces choses-là nous parlent de la grâce commune de Dieu, la grâce de Dieu qui est expérimentée par toute l’humanité. « Car il 
fait lever son soleil sur les méchants et sur les bons, et il fait pleuvoir sur les justes et sur les injustes. » Matthieu 5:45  
Même ceux qui n’aiment pas Dieu peuvent expérimenter sa grâce. Dieu fait grâce à toute l’humanité, qu’elle soit repentante ou 
non, croyante ou non.  
Et aujourd’hui, nous vivons toujours dans un temps de grâce. Dieu continue à faire grâce à l’humanité. Tous jouissent des 
bénédictions de Dieu. Tous expérimentent sa grâce commune. On ne peut pas dire que tous reconnaissent la grâce de Dieu mais 
Dieu continue à leur faire grâce.  
Peut-être que quelqu'un ici profite de la grâce de Dieu sans en être reconnaissant. Il vous a placé dans un monde d’abondance. Il 
vous a comblé de nombreuses bénédictions mais vous ne reconnaissez pas sa grâce. Vous ne reconnaissez pas que Dieu vous 
donne le temps de vous repentir, de vous tourner à lui. Dans sa lettre aux Romains, Paul explique que la colère de Dieu se révèle 



contre ceux qui n’apprécient sa grâce commune, qui prennent et prennent et prennent mais qui ne lui rend pas grâce, qui ne 
glorifient pas Dieu, qui ne se repentent pas. Est-ce vous ce matin ? Dieu fait grâce à l’humanité.  
Et puis le verset 24 pour terminer. Et c’est peut-être dans ce verset que nous voyons plus clairement sa grâce.  
Dieu annonce que Adam et Ève doivent quitter le jardin de peur qu’ils mangent de cet arbre de vie. Il les chasse du jardin.  
Mais qu'est-ce qu’il fait avec l’arbre ? Verset 24 : Il mit à demeure à l’est du jardin d’Eden, les chérubins et la flamme de l’épée qui 
tournoie, pour garder le chemin de l’arbre de vie.   
Dieu place des chérubins, des créatures angéliques avec des épées de feu pour empêcher Adam et Ève de rentrer pour toucher 
cet arbre. Cette épée de feu représente la justice et la sainteté de Dieu. Les chérubins et l’épée empêchent Adam et Ève de 
s’approcher de l’arbre qui symbolisait leur communion avec Dieu. Dieu est saint. Vous n’êtes pas saints donc vous ne pouvez pas 
vous approcher de Dieu.  
Mais notez bien ce que dit le verset. Les chérubins sont là pour faire quoi ? Pour garder le chemin de l’arbre de vie. Pour le garder. 
Dieu n’a pas détruit l’arbre de vie. Il ne l’a pas enlevé. Il n’a pas aboli le chemin. Il a mis les chérubins pour garder le chemin. Le 
chemin est fermé mais il est gardé. Il est toujours là. Le chemin vers Dieu, vers la vie éternelle est toujours là.  
Et ce qui est fascinant pour nous, c’est que dans l'Ancien Testament dans le tabernacle et dans le temple, dans les lieux où Dieu 
venait pour être présent parmi son peuple, il y avait le lieu saint, ou le saint des saints et cette partie du tabernacle ou du temple 
était gardée. Elle était gardée par des chérubins qui empêchaient le peuple d’avoir accès en la présence de Dieu. Au-dessus de 
l’arche de l’alliance, il y avait des chérubins. Brodés sur le voile qui protégeait le lieu saint, il y avait des chérubins. Le chemin vers 
Dieu était toujours là mais il était gardé par les chérubins du Dieu saint. La seule façon de s’approcher de Dieu était par le sang 
d’un sacrifice offert par le souverain sacrificateur.  
Alors Adam et Ève quittent le jardin, la tête basse. Plein de regrets et de chagrin. Et pendant des milliers d’années, on n’entend 
plus rien de l’arbre de vie. Nous le voyons dans le premier livre de la Bible et puis nous le voyons encore dans le dernier livre de la 
Bible. L’apôtre Jean a une vision du nouveau ciel et de la nouvelle terre, et dans cette vision, il voit que des gens ont de nouveau, 
accès à l’arbre de vie. Ils ont accès à la présence de Dieu. Ils jouissent de nouveau de la présence de Dieu.  
«A ceux qui auront remporté la victoire je donnerai à manger les fruits de l'arbre de la vie qui se trouve dans le jardin de Dieu.» 
Apocalypse 2:7  
Heureux ceux qui lavent leurs robes, afin d'avoir droit à l'arbre de vie, et d'entrer par les portes dans la ville ! Apocalypse 22:14  
Dieu avait fait garder le chemin à l’arbre de vie. Et maintenant, on y a accès. On peut en manger le fruit.  
Mais la question se pose, comment est-il possible d’y avoir accès ? Je viens de dire que dans le temple, la seule façon de 
s’approcher de Dieu était par le sang d’un sacrifice offert par le souverain sacrificateur. Ça n’a pas changé. Mais la Bible nous dit 
que Jésus est notre souverain sacrificateur et le sang du sacrifice et son propre sang, versé à la croix.  
Ça veut dire que la seule façon d’y avoir accès à l’arbre de vie est de passer d’abord à un autre arbre, un arbre qui est à la fois un 
arbre de mort et un arbre de vie. 
Je parle de l’arbre sur lequel le Seigneur Jésus Christ a été crucifié, l’arbre ou Jésus-Christ est mort. Sur cet arbre, Jésus-Christ a 
payé la dette des pécheurs comme vous et moi. Sur cet arbre, il a été puni à la place des pécheurs comme Adam et Ève, comme 
vous et moi. Et mercredi soir, lors de notre étude biblique nous avons vu qu’au moment de la mort de Jésus, le voile dans le temple 
qui gardait le chemin vers Dieu, le voile avec des chérubins brodés dessus, ce voile a été déchiré du haut en bas, déchiré par Dieu 
lui-même parce que la mort de Jésus a ouvert le chemin vers Dieu.  
Tous ceux qui mettent leur confiance en Jésus-Christ, en sa mort à la place des pécheurs, ont accès à l’arbre de vie.  
Dieu a placé des chérubins dans le jardin pour garder le chemin à l’arbre. Des siècles plus tard, Jésus-Christ est venu en disant, je 
suis le chemin, la vérité et la vie, nul ne vient au père, que par moi. Nul n’a la vie éternelle, que par Jésus. Nul ne sera au ciel, que 
par Jésus.  
Voilà la grâce de Dieu, l’accès en la présence de Dieu, le péché couvert, pardonné et accès libre à l’arbre de vie éternelle. Ma 
prière est que nous tous, nous trouvions ce chemin à la vie éternelle et que nous glorifions notre Dieu qui nous a fait grâce en 
Jésus-Christ.  
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